

Europe Solidaire Sans Frontières > Français > Europe & France > France > À gauche (France) > Histoires, bios et militant.es à gauche (France) > Daniel Bensaïd > Daniel Bensaïd - II > **Mort de notre camarade Daniel Bensaïd**

# Mort de notre camarade Daniel Bensaïd

mardi 12 janvier 2010, par [AFP](#), [BON Gérard](#), [EQUY Laure](#), [Le Monde.fr](#), [LECLERE Thierry](#), [NPA / NPA l'Anticapitaliste](#)  
(Date de rédaction antérieure : 12 janvier 2010).

Sommaire

- [Mort de notre camarade Daniel](#)
- [Le théoricien de la LCR, \(...\)](#)
- [Daniel Bensaïd, un des fondate](#)
- [Daniel Bensaïd, un des fondate](#)
- [Mort de Daniel Bensaïd, \(...\)](#)

## Mort de notre camarade Daniel Bensaïd

Gravement malade depuis plusieurs mois, notre camarade Daniel Bensaïd est décédé ce matin.

Militant révolutionnaire depuis l'adolescence, il avait été l'un des fondateurs de la JCR (Jeunesse communiste révolutionnaire) en 1966 puis l'un des animateurs du Mouvement du 22 Mars et l'un des acteurs du mouvement de Mai 68 avant de participer à la création de la Ligue communiste, en avril 1969.

Daniel Bensaïd a été longtemps membre de la direction de la LCR. Engagé dans tous les combats internationalistes, il a aussi été l'un des principaux dirigeants de la Quatrième Internationale. Il avait activement participé à la création du NPA.

Philosophe, enseignant à l'Université de Paris VIII, il a publié de très nombreux ouvrages de philosophie ou de débat politique, animé les revues *Critique Communiste* et *ContreTemps*, participé activement à la création de la Fondation Louise Michel et mené sans concession le combat des idées, inspiré par la défense d'un marxisme ouvert, non dogmatique.

Les obsèques se dérouleront dans l'intimité.

**Le NPA organisera une soirée d'hommage militant le samedi 23 janvier prochain à Paris**

Montreuil, le 12 janvier 2010

---

## Le théoricien de la LCR, Daniel Bensaïd, est mort

Le philosophe marxiste et théoricien de l'ancienne Ligue communiste révolutionnaire (LCR), grande sœur du Nouveau parti anticapitaliste (NPA), Daniel Bensaïd, est décédé ce matin à 63 ans. Il était

gravement malade depuis plusieurs mois.

Après avoir cofondé la JCR (Jeunesse Communiste Révolutionnaire) en 1966, puis compté comme l'un des principaux acteurs du mouvement de Mai 68, Daniel Bensaïd a participé à la création de la LCR, en avril 1969, dont il a longtemps été membre de la direction. En 2008 et 2009, il avait aussi contribué à la création du NPA, né en février dernier, dans la foulée de la dissolution politique de la Ligue.

Philosophe, enseignant à l'Université de Paris VIII, il a publié de nombreux ouvrages de philosophie ou de débat politique, dont « Prenons parti pour un socialisme du XXI<sup>e</sup> siècle » (Editions Mille et une nuits, 2009), en collaboration avec Olivier Besancenot. animateur des revues *Critique Communiste* et *ContreTemps*, « il a participé activement à la création de la Fondation Louise Michel et mené sans concession le combat des idées, inspiré par la défense d'un marxisme ouvert, non dogmatique », rappelle le NPA, dans son communiqué.

### « Un révolutionnaire d'actualité »

« C'est une très grande perte », vient de réagir, « avec beaucoup de tristesse », Alain Krivine, cofondateur de la LCR auprès de Libération.fr. « Il appartenait à toute une génération militante qui avait fait ses preuves en 1968. Il n'a pas, lui, abandonné le drapeau de la révolte et de la résistance, il incarnait la continuité du combat révolutionnaire », décrit-il, à propos de celui qui conjugait à la fois « théorie marxiste, sans en faire un dogme sectaire », et « militantisme de terrain ». « Un révolutionnaire d'actualité », ajoute Krivine, soulignant son enthousiasme lors de la mise sur pied du NPA : « c'était la culture, la joie de vivre, la convivialité. »

### LAURE EQUY

\* Site de Libération. Politiques 12/01/2010 à 14h19 (mise à jour à 16h23)

---

## **Daniel Bensaïd, un des fondateurs de la LCR, est mort**

PARIS, 12 jan 2010 (AFP) - Daniel Bensaïd, un des fondateurs de la Ligue communiste révolutionnaire (LCR) qui avait également participé activement à la création du NPA d'Olivier Besancenot en février dernier, est mort mardi matin à 63 ans, des suites d'une longue maladie, a annoncé le NPA.

M. Bensaïd était un des théoriciens du mouvement trotskiste en France.

Militant révolutionnaire depuis l'adolescence, il avait été l'un des fondateurs de la JCR (Jeunesse communiste révolutionnaire) avec Alain Krivine en 1966, puis l'un des acteurs du mouvement de Mai 68 avant de participer à la création de la Ligue communiste en avril 1969, devenue Ligue communiste révolutionnaire (LCR) en 1973.

Olivier Besancenot a salué un « *ami cher, un camarade de combat* ». Le leader du NPA qui avait écrit l'an dernier, en collaboration avec M. Bensaïd, « Prenons parti pour un socialisme du XXI<sup>e</sup> siècle » (Editions Mille et une nuits), a déclaré à l'AFP : « *le mouvement ouvrier a perdu le penseur le plus brillant de la pensée marxiste contemporaine* ».

Pour Marie-George Buffet et Pierre Laurent (PCF), « *disparaît une des figures les plus marquantes du courant révolutionnaire français* », un « *homme de grande culture* », « *simple et attachant* » qui « *n'aura eu de cesse de revisiter l'apport de Marx à la lumière de l'expérience historique et des enjeux théoriques et politiques de notre époque* ».

Au PS, Benoît Hamon a rendu hommage, « *avec émotion et tristesse* », à « *ce grand penseur* », « *inspiré par la défense d'un marxisme ouvert et généreux* », un « *infatigable débateur* » qui était « *un des théoriciens les plus solides intellectuellement* » du mouvement trotskiste, « *en France et dans le monde* ».

Longtemps membre de la direction de la LCR et un des principaux dirigeants de la IV<sup>e</sup> Internationale (organisation communiste trotskiste fondée en 1938), M. Bensaïd était engagé dans tous les combats internationalistes.

Né le 25 mars 1946 à Toulouse, ce philosophe, enseignant à l'Université de Paris VIII, a publié de très nombreux ouvrages de philosophie ou de débat politique, animé les revues *Critique Communiste* et *ContreTemps*, et participé à la création de la Fondation Louise Michel.

Le parti anticapitaliste annonce qu'il organisera une soirée d'hommage militant samedi 23 janvier à Paris.

jud/phi/DS

---

## **Daniel Bensaïd, un des fondateurs de la LCR, est mort**

***Daniel Bensaïd, un des fondateurs de la Ligue communiste révolutionnaire, est mort mardi 12 janvier, à 63 ans, des suites d'un cancer.***

Daniel Bensaïd - un des fondateurs de la Ligue communiste révolutionnaire (LCR), qui avait également participé activement à la création du NPA d'Olivier Besancenot, en février dernier - est mort mardi 12 janvier, à 63 ans, des suites d'une longue maladie, a indiqué le NPA.

M. Bensaïd était un des théoriciens du mouvement trotskiste en France.

Militant révolutionnaire depuis l'adolescence, il avait été l'un des fondateurs de la Jeunesse communiste révolutionnaire (JCR) avec Alain Krivine, en 1966, puis l'un des acteurs du mouvement de Mai-68, avant de participer à la création de la Ligue communiste, en avril 1969, devenue LCR en 1973.

Longtemps membre de la direction de la LCR et un des principaux dirigeants de la IV<sup>e</sup> Internationale (organisation communiste trotskiste fondée en 1938), il était engagé dans tous les combats internationalistes.

Né le 25 mars 1946 à Toulouse, ce philosophe, enseignant à l'université de Paris-VIII, a publié de très nombreux ouvrages de philosophie ou de débat politique, animé les revues *Critique communiste* et *Contretemps*, et participé à la création de la Fondation Louise-Michel. Il avait notamment écrit en collaboration avec M. Besancenot *Prenons parti pour un socialisme du XXI<sup>e</sup> siècle* (Editions Mille et

une nuit) en janvier 2009, à un mois de la création du NPA. Le parti anticapitaliste indique qu'il organisera une soirée d'hommage militant samedi 23 janvier à Paris.

\* LEMONDE.FR avec AFP | 12.01.10 | 15h38 • Mis à jour le 12.01.10 | 15h39

---

## **Mort de Daniel Bensaïd, figure du trotskysme français**

Le philosophe Daniel Bensaïd, animateur de Mai-68 et tête pensante de la Ligue communiste révolutionnaire (LCR), est mort mardi des suites d'une grave maladie, annonce le NPA. Il avait 63 ans.

Militant révolutionnaire depuis l'adolescence, il avait été l'un des animateurs du Mouvement du 22 Mars et l'un des acteurs de Mai-68 avec Daniel Cohn-Bendit et Alain Geismar, avant de participer à la création de la Ligue communiste, en avril 1969.

Engagé dans tous les combats internationalistes, il a aussi été l'un des principaux dirigeants de la Quatrième internationale, organisation communiste fondée en 1938 en France par Léon Trotsky.

Daniel Bensaïd avait activement participé l'an dernier à la création du Nouveau parti anticapitaliste (NPA), animé notamment par Olivier Besancenot, qui en est le porte-parole.

Enseignant à l'université de Paris VIII, il a publié de nombreux ouvrages de philosophie ou de débat politique et a animé les revues Critique Communiste et Contretemps.

Né le 25 mars 1946 à Toulouse, Daniel Bensaïd disait être tombé dans le communisme « comme dans un bain chimique » et s'est comporté pendant plus de trente ans comme un infatigable moine-soldat anticapitaliste.

La récente crise financière l'a conforté dans son analyse.

« Il y a 25 ans, Marx était traité comme un chien crevé dans le meilleur des mondes libéraux possibles. Son spectre souriant est aujourd'hui de retour. Son actualité est tout simplement celle du capital mondialisé », écrivait-il en août, dans un numéro du Nouvel Observateur consacré au « grand retour de Marx ».

**Gérard Bon, édité par Gilles Trequesser**

**Le point.fr**

\*

<http://www.lepoint.fr/actualites/2010-01-12/mort-de-daniel-bensaid-figure-du-trotskysme-francais/1037/0/412715>

---

**Daniel Bensaïd, une pensée s'éteint**

## Le 12 janvier 2010

LE FIL IDÉES - Décidément, l'heure est au deuil... On apprend aujourd'hui le décès du philosophe marxiste revendiqué Daniel Bensaïd, ex-soixante-huitard devenu tête pensante de la LCR puis du NPA. Nous avons interrogé ce théoricien intègre (tendance radical modeste) le 24 avril 2004, au moment où il faisait paraître son autobiographie [Voir sur ESSF : [Avis de KO social](#) ].

Il disait être né dans le communisme « *comme dans un bain chimique* ». Figure importante de Mai 68, Daniel Bensaïd était l'antithèse de L'Opportuniste chanté par Jacques Dutronc dans les années 60 : « *Il y en a qui contestent / Qui revendiquent et qui protestent / Moi je ne fais qu'un seul geste / Je retourne ma veste, je retourne ma veste / Toujours du bon côté.* » Ancien soixante-huitard des premiers rangs de manif, Daniel Bensaïd n'a jamais retourné sa veste marxiste et s'en fichait d'être taxé d'archéo par ses détracteurs. Longtemps membre de la direction de la Ligue Communiste Révolutionnaire, il a participé à la création du NPA, dans un rôle de conseiller affûté, figure tutélaire et mémoire vive de la gauche de la gauche aux côtés d'Olivier Bensaïdenot.

Auteurs de nombreux essais, présent dans de multiples ouvrages collectifs (le dernier étant *Démocratie dans quel état ?*, aux éditions la Fabrique), animateur des revues *Critique communiste* et *Contretemps*, Daniel Bensaïd est intervenu régulièrement dans le débat intellectuel, ces dernières années, notamment sur la question sociale et le conflit israélo-palestinien. Il y introduisait toujours une touche de complexité, de culture historique et philosophique, sur un fond de radicalité qui faisait de cet homme intègre au physique sec et fragile, au visage émacié, un compagnon de débat apprécié bien au-delà du cercle des révolutionnaires de la révolution, comme dirait Jean-Luc Godard.

### Thierry Leclère

\* Télérama :

<http://www.telerama.fr/idees/le-philosophe-daniel-bensaid-est-mort,51510.php>

---